



FEDOMU

Solidaridad, autonomía y democracia participativa

En Marcha

ÓRGANO DE DIFUSIÓN DE LA FEDERACION DOMINICANA DE MUNICIPIOS

AÑO 4, NO.21, NOVIEMBRE 2013, SANTO DOMINGO, REPÚBLICA DOMINICANA

EDICIÓN ESPECIAL

PARA EL BUEN GOBIERNO LOCAL

Fedomu y LMD dedican congreso a la comunicación y transparencia



Martina García, Junior Santos, Johnny Jones, Juan de los Santos, Víctor D'Aza, Daniel Ozuna, Samuel Toribio y Anyolino Germosén.



EN PRESUPUESTO DEL AÑO 2014
**Agradecen al presidente Medina
incremento a los ayuntamientos y juntas
de Distritos Municipales**

Visite nuestra página www.fedomu.org.do



Síguenos:  

Fedomu y LMD agradecen al Presidente Medina incremento a los ayuntamientos

La Federación Dominicana de Municipios (Fedomu) y la Liga Municipal Dominicana (LMD) reiteraron su agradecimiento al presidente Danilo Medina por su decisión de incrementar las transferencias hacia los ayuntamientos y las juntas de distritos municipales en mil millones de pesos, en el Presupuesto General de la Nación de 2014, resultado de la interlocución directa de Fedomu con el Presidente de la República.

La información fue ofrecida en una rueda de prensa encabezada por Juan de los Santos, alcalde de Santo Domingo Este y presidente de Fedomu; Víctor D'Aza, director ejecutivo, y Jhonny Jones, secretario general de la LMD, así como una representación de alcaldes y alcaldesas, entre ellos Daniel Ozuna, presidente de la región Ozama; Samuel Toribio, de la región Cibao Noroeste; Junior Santos, alcalde de Los Alcarrizos y vicepresidente de Fedomu, entre otros.

Fedomu y la Liga Municipal Do-



minicana expresaron que se sienten altamente complacidos con esta decisión del mandatario, la cual es una reiteración de la confianza que ya habíamos manifestado. Esto es una buena señal de la sensibilidad y el compromiso del Presidente Medina hacia los gobiernos locales del país, aun en un contexto de dificultades económicas.

“Estamos conscientes de las grandes necesidades de los gobiernos

locales y de la ciudadanía, por lo que este nuevo gesto del Presidente Medina en favor de los municipios y distritos municipales constituye una prueba más de su apoyo con el desarrollo de la nación”, señalaron Fedomu y la Liga.

El año pasado, gracias a la gestión de Fedomu, se logró un incremento de mil millones de pesos y este año se están obteniendo mil millones adicionales, con lo cual el mandatario está cumpliendo

su compromiso de aumentar cada año los recursos para los gobiernos locales.

También resaltaron que el Presidente Medina confirmó su asistencia al 3er Congreso Dominicano de Autoridades Locales: “Comunicación y Transparencia para el Buen Gobierno Local”, a celebrarse del 20 al 22 de noviembre de 2013.

Resaltan buen manejo ejecución Presupuesto Participativo alcaldía Higüey

La Federación Dominicana de Municipios (Fedomu) destacó el buen nivel de ejecución y cumplimiento del Presupuesto Participativo de 2013 que ha realizado la alcaldesa de Higüey, Karen Aristy.

Aristy presentó su rendición de cuentas de la ejecución del año pasado del Presupuesto Participativo, y relanzó el proceso para la ejecución del año 2014. La actividad se realizó en el salón de sesiones del ayuntamiento de Higüey.

“Hemos cumplido prácti-



La alcaldesa de Higüey, Karen Aristy, recibe el pergamino de reconocimiento por parte una comisión de Fedomu.

camente con las obras prometidas en 2013, a través del Presupuesto Participativo y por eso me siento orgullosa de decirles que

de 52 obras a ejecutar ya se han realizado 48, para un porcentaje de un 92”, dijo Aristy, mientras que las restantes se iniciarán en

los próximos días.

La comisión de Fedomu estuvo integrada por Gerry González, encargado de Capacitación y representante de la Unidad de Presupuesto Participativo de la institución; Rosanna Selman, coordinadora del proyecto Construyendo Ciudadanía, y Heidy Torres, facilitadora del Presupuesto Participativo en la región Yuma.

Ante la presencia del Concejo de Regidores, también participaron dirigentes comunitarios, juntas de ve-

cin y representantes de la sociedad civil. Estuvo presente, además, Horacio Medrano, técnico de Programas Especiales de la Presidencia, y la representación de la Federación de Juntas de Vecinos de la provincia Altagracia.

En el marco de la actividad, Fedomu entregó un pergamino de reconocimiento a la alcaldesa Aristy, firmado por su presidente, Juan de los Santos y el director ejecutivo, Víctor D'Aza.

Presidente Medina encabeza acto inaugural del 3er Congreso de Autoridades Locales

Con la presencia del presidente de la República, licenciado Danilo Medina, dejó inaugurado el 3er Congreso Dominicano de Autoridades Locales: “Comunicación y Transparencia para el Buen Gobierno Local”, auspiciado por la Federación Dominicana de Municipios (Fedomu) y la Liga Municipal Dominicana (LMD).



El evento, desarrollado del 20 al 22 de noviembre en el Hotel Hard Rock, Bávaro, Punta Cana, inició con las palabras de apertura del alcalde de Santo Domingo Este, y presidente de Fedomu, Juan de los Santos, y el secretario general de la LMD, Johnny Jones.

El congreso pondrá especial atención al tema de la comunicación, para lo cual participan destacados expositores nacionales e in-

ternacionales, entre ellos Miguel Franjul y Adriano Miguel Tejada, directores de los periódicos Listín Diario y Diario Libre, respectivamente; Sergio Roitberg, de Estados Unidos, creador de Newlink Group; Eduardo Gamarra, de Bolivia, Managing Partner de Newlink Research; Edgar Gutiérrez, de Venezuela, consultor en comunicaciones; así como el director general de Co-

municaciones del Gobierno Dominicano, Roberto Rodríguez Marchena.

Entre los temas tratados en el Congreso están el “Panel sobre el rol de la comunicación y la transparencia en la gestión pública y su impacto en la gobernanza”; “Los gobiernos municipales y su medición de impacto”; “De la comunicación de campaña a la comunicación de gobierno”.

También se abordan las exposiciones “Cómo la tecnología ayuda a los gobiernos municipales”; “Publicidad en las redes sociales” y “Los cambios en la comunicación”, entre otras.

En el marco de este congreso se desarrollan las asambleas generales de Fedomu y de la LMD, mientras que Juan de los Santos se juramentó como co-presidente de la Federación Latinoamericana de Ciudades, Municipios y Asociaciones de Gobiernos Locales (Flacma), y Josean Santiago, presidente de la Asociación de Alcaldes de Puerto Rico, como vicepresidente de Flacma, en cumplimiento del Acuerdo de Iguazú.

El propósito de la realización de este 3er Congreso se enmarca en la demanda de la transparencia y ren-

dición de cuentas, como los aspectos que más se enfatiza en referencia a los gobiernos locales.

En este contexto, la fluida comunicación sobre sus ejecutorias entre los gobiernos locales, sus comunidades, la sociedad civil y la opinión pública, tienen una importancia central para continuar avanzando en la construcción de gobernabilidad y gobernanza, necesarias para fortalecer el ejercicio de un buen gobierno local.

El 3er Congreso contribuye a estos propósitos sirviendo como punto de arranque para una estrategia de mediano y largos plazos, orientada por los criterios de comunicación, transparencia y rendición de cuentas.

PREVIO AL TERCER CONGRESO

Fedomu realiza asambleas en todo el país con asociaciones regionales

Región Ozama

La Federación Dominicana de Municipios (Fedomu), a través de la Asociación de Municipios Región Ozama (Asomureo), realizó su asamblea ordinaria para dar a conocer el rol desempeñado durante el período 2012-2013.

El encuentro estuvo presidido por Juan de los Santos, alcalde de Santo Domingo Este y presidente de Fedomu, y Víctor D’Aza, director ejecutivo, quienes destacaron el esfuerzo que realizan los alcaldes

y las juntas de distrito de esa demarcación.

Participaron también los alcaldes Francis Peña, de Santo Domingo Oeste; Francisco Fernández, Santo Domingo Norte; Martina de Jesús García, de San Antonio de Guerra, y Ramón Pascual y Andrés Amaury Bello Cuevas, tesorero y coordinador técnico de Asomureo, respectivamente.

El presidente de Asomureo y alcalde de Boca Chica, Daniel

Ozuna, al señalar las ejecutorias realizadas, explicó que se han realizado diversos talleres, cursos y seminarios de capacitación.

Indicó que entre los proyectos llevados a cabo por Asomureo están “Fedomu Planifica”, el que beneficia a los municipios de Guerra, Boca Chica y Los Alcarrizos; “Construyendo Ciudadanía”, que se desarrolla en los municipios El Valle y Enriquillo.

También resaltó “Construyen-

do Juntos Gobernanza Local con Participación y Planificación”, en el que igualmente fueron beneficiados Boca Chica, Los Alcarrizos, Guerra y Santo Domingo Este.

Ozuna destacó que todos esos proyectos fueron ejecutados con el apoyo de Progressio, y con fondos de la Unión Europea.

En su intervención, Juan de los Santos destacó el rol desempeñado por los directivos de Asomu-



Andrés Amaury Bello Cuevas, Francisco Fernández, Daniel Ozuna, Juan de los Santos, Francis Peña, Víctor D´Aza, Martina de Jesús García y Ramón Pascual.

reo, a quienes exhortó a continuar con esa mística, siempre teniendo presente las necesidades de sus municipes.

Mientras que Víctor D´Aza aprovechó la ocasión para informar sobre la importancia que tendrá el Congreso Dominicano de Autoridades Locales, que se desarrollará del 20 al 22 de noviembre.

Asimismo, Bello Cuevas explicó que las principales funciones de las asociaciones regionales son: participar en la formulación de los Planes Estratégicos y Operativos de Fedomu, procurando que en los mismos se incorporen las prioridades de los gobiernos locales, acorde con las características de cada región, entre otras.



Andrés Amaury Bello



Juan de los Santos.



Víctor D´Aza

Región Noroeste



Mesa principal, encabezada por Victor D'Aza y Samuel Toribio, presidente de Asomureno.

Mao. La Federación Dominicana de Municipios (Fedomu), a través de la Asociación de Municipios de la Región Noroeste (Asomureno), realizó la asamblea regional ordinaria en la que sus autoridades presentaron los logros correspondientes al período 2012-2013. También se anunció el lanzamiento oficial de la página web www.asomureno.org.

El encuentro, realizado en Mao, Valverde, fue presidido por el director ejecutivo de Fedomu, Víctor D'Aza, y participaron los alcaldes de toda la región, así como Samuel Toribio, presidente de Asomureno y la coordinadora técnica, Russi Reyes.



Tony Carrera, Guarionex Genao, Bolívar Mena, José Ramón Estévez, Luis Méndez, Miguel Tatis, Russi Reyes, Samuel Toribio, Roberto Mora, Víctor D'Aza, Olegario Lantigua, Pastor Contreras, Mauricio Bernard y José Peralta

La vicealcaldesa del Municipio de Mao, Nicelia Fernández, pronunció las palabras de bienvenida, en tanto que las memorias fueron presentadas por Russi Reyes, a través de un documental en el que se exhibieron los logros Asomureno a favor de la municipalidad del noroeste.

Entre las principales conquistas figuran múltiples cursos, talleres y encuentros de capacitación, así como asistencia técnica en diversas áreas de la gestión municipal, realizados en la región bajo la coordinación de la Asociación.

Los ediles expresaron palabras de elogios y agradecimientos a favor del presidente de la entidad, Samuel Toribio, Russi Reyes y el encargado del presupuesto participativo, Mario Ángel Rodríguez, y demás personal de Asomureno.

Víctor D'Aza también elogió y reconoció el trabajo realizado por Asomureno, que es una de las diez regionales que conforman a Fedomu.

El alto dirigente municipalista pidió disculpas por la ausencia de Juan de los Santos, alcalde de Santo Este y presidente de Fedomu, quien participaría en la actividad, pero no le fue posible porque viajó a Panamá junto al Presidente Danilo Medina, lo que según D'Aza podría ser conveniente para la municipalidad dominicana.

El alto dirigente municipalista pidió disculpas por la ausencia de Juan de los Santos, alcalde de Santo Este y presidente de Fedomu, quien participaría en la actividad, pero no le fue posible porque viajó a Panamá junto al Presidente Danilo Medina, lo que según D'Aza podría ser conveniente para la municipalidad dominicana.



Samuel Toribio



Mesa principal de la actividad.



Russi Reyes

Región Noreste



Juan de los Santos y Víctor D'Aza, al centro, junto a los alcaldes y alcaldesas de la región.

La Federación Dominicana de Municipios (Fedomu), a través de la Asociación de Municipios de la Región Cibao Noreste (Asomuren), organizó la asamblea ordinaria con el propósito de consolidar los trabajos de adecuación de la Ley 176-07, del Distrito Nacional y los Municipios, a la Constitución de la República, entre otros temas relacionados con los logros alcanzados por

Asomuren durante el período 2012-2013.

El encuentro, realizado en Cabrera, provincia María Trinidad Sánchez, fue encabezado por Juan de los Santos, alcalde de Santo Domingo Este y presidente de Fedomu, y Víctor de D'Aza, director ejecutivo de nuestra institución.

En la actividad también participaron Alexis Mercedes, presidente de Asomuren y alcalde del muni-

cipio Las Terrenas; Ángel Valentín Mercedes (Cucho), coordinador técnico de esa entidad; Alberto Martínez, director del Distrito Municipal de Arroyo Salado, entre otros.

Juan de los Santos resaltó la armonía entre las autoridades municipales de cada región en donde se realizan estos encuentros, y señaló que los mismos serán la plataforma para lograr los objetivos de la Asam-

blea General de Municipios que se llevará a cabo del 20 al 22 de noviembre próximo, "por lo que cumpliremos el calendario que se propuso Fedomu previo al Congreso de alcaldes y alcaldesas".

Mientras que Víctor D'Aza planteó la adecuación de la Ley 176-07, en lo relativo a las ejecutorias y actividades de Fedomu a nivel nacional, señalando estos eventos como im-

portante y necesario para el desarrollo del 3er Congreso de Alcaldes y Alcaldesas que organizan Fedomu y la Liga Municipal Dominicana.

Alexis Mercedes agradeció la participación activa de las autoridades locales de la región, y resaltó los trabajos de capacitación que ha desarrollado Fedomu en todas las alcaldías de esta región, por medio de Asomuren.

Ángel Valentín presentó el informe presupuestario de ejecución de 2013, que ha ejecutado Asomuren en lo que va de año, así como los planes de la entidad en el corto, mediano y largo plazos.

Alberto Martínez ofreció las palabras de bienvenida, al tiempo que agradeció a las autoridades de Fedomu, por medio de Asomuren, por haber escogido la localidad que dirige para desarrollar dicha actividad.



Juan de los Santos habla de los trabajos de Fedomu a favor de la municipalidad.

Región Enriquillo



Noel Suberví, Víctor (Ito) Bisonó, Juan de los Santos, Andrés Ruiz y Víctor D´Aza.



Barahona.- La Federación Dominicana de Municipios (Fedomu), a través de la Asociación de Municipios de la Región Enriquillo (Asomure), celebró su asamblea ordinaria del año 2013, donde se rindieron informes generales de ejecución de la entidad.

El encuentro fue encabezado por Juan de los Santos, alcalde de Santo Domingo Este y presidente de Fedomu, y Víctor D´Aza, director ejecutivo de nuestra institución. También estuvo presente el diputado reformista Víctor (Ito) Bisonó).

Además de la asamblea, la municipalidad de la región Enriquillo aprovechó para relanzar el presupuesto participativo, como parte del foro Regional por la Democracia Participativa, en coordinación con Fedomu, Progressio y la Unión Europea, como forma de

fortalecer la democracia participativa.

Noel Suberví Nin, alcalde de Enriquillo pronunció las palabras de bienvenida mientras que la apertura estuvo a cargo del presidente de la Asomure y alcalde del municipio de Polo, Andrés Ruiz.

De los Santos informó que la Junta Directiva de Fedomu elabora una propuesta dirigida al Poder Ejecutivo, a fin de que el Gobierno aporte recursos que serían destinados a inversiones en obras y equipamiento a los ayuntamientos.

Recordó que el Presidente Medina, en una muestra de sensibilidad con los gobiernos locales, incrementó el año pasado RD\$1,000 millones las transferencias dirigidas a los ayuntamientos, por lo que llamó a los demás alcaldes a sentirse optimista ante la pro-

puesta girada al primer ejecutivo.

De los Santos socializó la experiencia en la implementación del Presupuesto Participativo en el municipio de Santo Domingo Este.

Otros temas tratados en el evento fueron la experiencia en la aprobación de la Ley 170-07 sobre Presupuesto Participativo Municipal y una mirada a la posible reforma de esta Ley, tema tratado por el diputado Bisonó, quien señaló que los alcaldes y directores deben tener como estandarte la transparencia en el manejo de los recursos bajo su responsabilidad; La Democracia Participativa en la República Dominicana; Balance y Desafío, entre otros.

Dijo, que la no implementación del Presupuesto Participativo debe ser penalizada, como forma de obligar a los alcaldes a utilizar

esta normativa, que muy buenos resultados a dado a quienes la utilizan.

De su lado, Víctor D´Aza habló sobre el rol de Fedomu en la asistencia técnica para la implementación del Presupuesto Participativo Municipal, además de narrar su experiencia en su calidad de exalcalde del municipio de Villa González.

También participaron Tamará Sosa, en representación de La Liga Municipal Dominicana; Andrés Julio Ricardo y Pedro Richardson, presidente y director ejecutivo de la Federación de Distritos Municipales (Fedodim), respectivamente; Manuel Parra y Rafael Lorenzo, en representación de la Fundación DEMUCA; César Sánchez, de PROGRESSIO, entre otras personalidades ligadas a la municipalidad.

Región Valdesia



Madeline Cabrera, Víctor D'Aza, Fernando de los Santos, Juan de los Santos y Rafael Hidalgo.



Azua.- La Federación Dominicana de Municipios (Fedomu), a través de la Asociación de Municipios de la Región Valdesia (Asomureva), realizó la asamblea ordinaria para dar a conocer los resultados de sus ejecutorias durante el período 2012-2013.

El encuentro, que se desarrolló en un hotel de Azua, fue encabezado por Juan de los Santos, alcalde de Santo Domingo Este y presidente de Fedomu, y Víctor D'Aza, director ejecutivo.

En la ocasión los directivos de Asomureva entregaron a De los Santos, por el trabajo que desplegado en Fedomu a favor de los ayuntamientos, un cuadro conteniendo los escudos que identifican las provincias de esa región. Asomureva está compuesta por

4 provincias, 23 municipios y 43 juntas de distrito.

Las palabras de bienvenida estuvieron a cargo del alcalde del municipio de Azua, Rafael Hidalgo, quien felicitó al presidente de Fedomu por su excelente gestión al frente de la institución, especialmente por su interés ante el presidente Danilo Medina y el Poder Ejecutivo para lograr un incremento en el presupuesto de los ayuntamientos.

En su discurso, Fernando de los Santos, alcalde de Padres Las Casas y presidente de Asomureva, destacó que esa entidad ha realizado diversos talleres, seminarios y cursos, con el objetivo de que sus habitantes obtengan los conocimientos necesarios y com-

prendan los procesos de la gestión municipal.

Juan de los Santos exhortó a los alcaldes y alcaldesas a integrarse en las actividades que realiza Fedomu en sus regionales, lo que garantiza que éstos tengan información de primera mano sobre las buenas acciones que ejecutan los ayuntamientos.

También habló sobre la decisión del presidente Danilo Medina por cumplir con su compromiso de incrementar en mil millones al presupuesto de los ayuntamientos para el 2014.

En tanto, Víctor D'Aza se refirió a la cadena de éxitos que ha logrado Fedomu desde su fundación en 2002. Resaltó, especialmente, la gestión de Juan de los Santos, a quien felicitó por sus buenas

acciones en favor de los ayuntamientos del país.

Manifestó que las cosas que se han obtenido han sido sin movimientos, sin huelgas, y con la voluntad política de todos los alcaldes para lograr una excelente gestión municipal.

D'Aza señaló que la municipalidad debe ser una sola familia, y por tanto "en Fedomu se han estado planteando actividades que logren una real unidad de los alcaldes, alcaldesas y directores de distrito".

Aprovechó la ocasión para resaltar la importancia que tendrá el 3er Congreso Dominicano de Autoridades Locales: "Comunicación y Transparencia por el Buen Gobierno Local", a celebrarse del 20 al 22 de noviembre.

Región Cibao Sur



Al centro, Juan de los Santos y Víctor D'Aza, acompañados del presidente de la región, Porfirio Alberto Monegro; el alcalde de La Vega, Alexis Pérez; la alcaldesa de Jarabacoa, Piedad Quezada; William Álvarez, de Maimón y demás alcaldes y técnicos de la región.

La Federación Dominicana de Municipios (Fedomu), a través de la Asociación Regional Cibao Sur (Asomurecis), realizó la asamblea ordinaria en la que sus autoridades expusieron sobre los logros obtenidos durante el período 2012-2013.

El encuentro, realizado en la comunidad de El Pino, La Vega, fue encabezado por Juan de los Santos, alcalde de Santo Domingo Este y presidente de Fedomu, y Víctor D'Aza, director ejecutivo de nuestra institución.

En la actividad, los alcaldes, alcaldesas y vicealcaldesas expusieron sobre las ejecutorias que han realizado en sus respectivas comunidades en beneficio de sus municipios.

En sus intervenciones por separado, el presidente de Fedomu, Juan de los Santos y el director ejecutivo, Víctor D'Aza, destacaron la importancia que tienen estos encuentros que semanalmente se realizan en las distintas regio-



Víctor D'Aza, Junto a directores de juntas de distritos municipales.

nes del país, resaltando el arduo trabajo que vienen desempeñando los alcaldes y alcaldesas en la construcciones de obras sociales y en el fortalecimiento de sus agrupaciones.

En la asamblea también participaron Porfirio Alberto Monegro, alcalde del municipio Jima Abajo y presidente de la Asomurecis,

así como Alexis Pérez, alcalde de La Vega; Juan Agustín Luna, de Constanza; Piedad Quezada, Jarabacoa; Víctor Alberto Gomera, Villa La Mata; William Álvarez, de Maimón.

También estuvieron presentes Minedys Tineo, vicealcaldesa de Bonao, y los directores de Distrito de Tiroe, Buena Vista y Villa Cu-

tupú, Erick Suriel, Joselín Díaz y Frank Serra, respectivamente.

Asamblea ordinaria del Cibao Sur, en donde se informaron la remodelación de la oficina regional, la alcaldesa doña piedad quezada, en representación de la vega ante el comité ejecutivo de la Liga, rindió informe sobre el trabajo de los municipios en la liga.

NOTICIAS

Región Higüamo



Al centro, Juan de los Santos y Víctor D' Aza, acompañados del presidente de Asomurehi, Reynato Cruz Tineo; Tony Echavarría, Aura Saldaña, Jhon Hazim, Bertilia García, Julián Cruz, Bertilia Fernández, entre otros.



La Federación Dominicana de Municipios, a través de la Asociación de Municipios de la Región Higüamo (Asomurehi), celebró su asamblea ordinaria para dar a conocer los logros alcanzados durante el período 2012-2013, la cual estuvo encabezada por Juan de los Santos, alcalde de Santo Domingo Este y presidente de Fedomu, y Víctor D' Aza, director ejecutivo de nuestra entidad.

El acto, que se desarrolló en el hotel Barceló Cappella, de Juan Dolio, inició con las palabras de bienvenida del alcalde del municipio Guayacanes, Jhon Hazim.

En su intervención, De los Santos agradeció la presencia de los participantes, señalando la importancia de esa reunión, en donde



Julián Cruz, Neris Alnurfo, Nelson Sosa, Tony Echavarría.

se trataron temas relacionados con la municipalidad, con el fin de continuar fortaleciendo los programas que realizan cada ayuntamiento y juntas de distrito.

“La región Higüamo es muy activa, y cada vez que visito uno de sus munici-

pios siento el trabajo tesonero que realizan sus autoridades locales”, señaló el presidente de Fedomu.

Mientras que Víctor D' Aza definió el encuentro como muy positivo. “Estamos aquí para corregir errores, para trazar las pautas para seguir ofreciendo servicios

de calidad a nuestros municipios”.

Resaltó el rol que vienen realizando los gobiernos locales, los cuales, con gran esfuerzo y con pocos recursos han demostrado su capacidad de “hacer más por sus respectivas comunidades”.

Reynato Cruz Tineo, presidente de Asomurehi, y Miriel Mañé, coordinadora técnica, al intervenir por separado en el acto, presentaron una reseña de las actividades y programas más importantes que durante ese período desarrollaron las tres provincias, los 14 municipios y las 12 juntas de distrito de la Región Higüamo.

Estuvieron presentes, además, Aura Saldaña, alcaldesa del municipio Sabana de la Mar y vicepresidenta de Fedomu; Julián Cruz Almonte, de Yamasá; Robert Tavares, de San José de los Llanos; Bertilia Fernández, de Sabana Grande de Boyá; Pedro Ozuna, de Quisqueya, así como otros alcaldes, directores y presidentes de juntas de distrito.

NOTICIAS

Región Cibao Norte



Anyolino Germosén, Juan de los Santos y Victor D'Aza y Amantina Gómez.



Fedomu, a través de la Asociación de Municipios de la Región Cibao Norte (Asomurecin), celebró la asamblea regional ordinaria de ésta última entidad, donde sus autoridades presentaron sus ejecutorias durante el período 2012-2013 y evaluaron la situación que afectan a los gobiernos locales.

El encuentro estuvo presidido por el alcalde de Santo Domingo Este y presidente de Fedomu, Juan de los Santos, y el director ejecutivo de la entidad, Víctor D, Aza, quien durante su intervención explicó, entre otros temas, la importancia que tendrá para todos los alcaldes, alcaldesas, directores de distrito y la municipalidad en sentido general la celebración del 3er Congreso Dominicano de Autoridades Locales: “Comunicación y Transparencia por el Buen Gobierno Local”, a celebrarse del 20 al 22 de noviembre.

Mientras que De los Santos infor-



mó de la decisión del presidente Danilo Medina de incrementar las transferencias hacia los ayuntamientos y las juntas de distritos municipales en mil millones de pesos.

Agradeció y valoró la medida del mandatario, explicando que valió el esfuerzo en ese sentido hecho por los directivos de Fedomu y los alcaldes del país.

Las palabras de bienvenida fueron pronunciadas por Pablo Sencción, tesorero de ASOMURECIN, mientras que el aspecto jurídico

de los cabildos lo abordó la doctora Amantina Gómez.

Al presentar las memorias, el presidente de Asomurecin, Anyolino Germosén, saludó la inclusión de una partida a los ayuntamientos en el Presupuesto Nacional de 2014, que ordenó recientemente el presidente Danilo Medina, aunque dijo no era lo que los alcalde esperaban.

Dijo que es importante la iniciativa del jefe de Estado, aunque afirmó que esos recursos serán insuficientes porque a un ayuntamiento

le puede tocar un millón de peso al año, pero con la inflación, los altos precios de los combustibles y los materiales, el presupuesto de los cabildos se ha reducido en los últimos años.

Germosén, alcalde de Tamboril, explicó que la asamblea procuraba discutir la problemática de la municipalidad, para de esa manera ir superando parte de esos problemas, como es el caso del ahogamiento por los bajos presupuestos con que funcionan.

Dijo que de esa manera procuran capacitar a los alcaldes para que puedan rendir más los recursos que reciben, por parte del Estado, por lo que buscan nutrirse de la capacidad de los demás.

Explicó que además buscan trabajar mancomunadamente con los equipos que disponen los demás ayuntamientos, lo que contribuirá a ir resolviendo los problemas de las comunidades de la región.

3ER CONGRESO DE AUTORIDADES LOCALES

Al momento de la salida de este número de Fedomu en Marcha, la Federación Dominicana de Municipios organiza, junto a la Liga Municipal Dominicana (LMD), el “3er Congreso Dominicano de Autoridades Locales: Comunicación y Transparencia para el Buen Gobierno Local”, a ser realizado los días 20, 21 y 22 de noviembre de 2013.

El tema central de reflexión de dicho congreso es la comunicación, en virtud de lo cual habrá un conjunto de exposiciones y debates que girarán en torno al poder de la comunicación, los cambios en la comunicación, la comunicación electoral y la comunicación municipal, entre otros.

El tema es muy oportuno, por cuanto los gobiernos locales y sus organizaciones representativas se encuentran en una situación en la cual cada vez más son reconocidos por la ciudadanía como entidades públicas responsables del desarrollo local

y el avance del bienestar social, pero dada las limitaciones económicas a que se ven sometidas por el Estado, sus posibilidades de legitimar las percepciones y demandas ciudadanas se reducen, dando lugar a que se vean sometidas a constantes críticas de las y los ciudadanos y los medios de comunicación.

Dada esa situación, a lo que se agrega la Ley 1-12, que establece la Estrategia Nacional de Desarrollo, se le suman nuevas responsabilidades políticas, administrativas y técnicas a los gobiernos locales, obliga a éstos a ser más activos, oportunos, precisos y claros en la comunicación tanto con las entidades del propio Estado como con la ciudadanía, sobre todo porque una de las críticas más fuertes que se hace a los gobiernos locales dominicanos es su baja proactividad comunicativa con las demás entidades del Estado y con las organizaciones sociales.

Estamos seguros que el 3er Congreso de FEDOMU aportará in-

formaciones significativas para orientar la comunicación interna y externa que los gobiernos locales requieren para mantener los procesos humanos vitales de interrelación que los mismos deben mantener entre ellos, las organizaciones sociales, los municipios, barrios y secciones rurales, las ciudades y el país.

“La comunicación es una herramienta que ayuda a defender los auténticos intereses ciudadanos. Una comunicación de empoderamiento, una comunicación ecosocial, implica una toma de conciencia sobre las capacidades propias de los individuos para tomar decisiones de carácter colectivo”.

Creemos que los gobiernos locales deben jugar un rol más activo en procesos comunicacionales que los ponga en contacto directo con las comunidades, que les permitan ser cada vez más transparentes, informando todo lo que sucede en las comunidades, que les faciliten “poner los oídos en el corazón del pueblo”, enterándose de sus necesidades y problemas colectivos más urgentes.

La comunicación de los gobiernos locales debe ser un elemento clave en la construcción y en la manifestación de la identidad municipal, pues a través de los intercambios que ella facilita se revelan los principales aspectos identitarios que dan forma y contenido a un municipio.

La comunicación de los gobiernos locales debe tener como punto de partida y finalidad la población, las y los municipios. Su principal aporte consiste en ayudar a construir ciudadanía promoviendo la información y la participación social, facilitando información permanente a la ciudadanía acerca de los derechos y deberes ciudadanos en la

municipalidad y de las políticas, los planes, los programas, los presupuestos participativos, los presupuestos municipales y las actividades que realizan los gobiernos locales.

Las siguientes pudieran estar entre las actividades que los gobiernos locales debieran emprender para mejorar su comunicación con el Estado y la sociedad:

Preparar y dar a conocer informes mensuales sistematizados alineados con los objetivos e indicadores del Plan Operativo Anual (POA), y realizar reuniones informativas de prioridades, avances y planes a todo el personal, cada seis meses, con presencia de los directivos.

Instaurar un sistema de almacenamiento de información y data, de manera formal, tanto digital como en físico, para preservar y evitar la pérdida de información, así como organizar e implementar un directorio de actores claves con un software de administración de contactos, como el Outlook o el Google APPS, donde se registren los datos de las organizaciones, personas, empresas privadas, teléfonos, direcciones, etc. Para facilitar la búsqueda de datos

Capacitar al personal de comunicaciones para la elaboración de análisis de entorno y medición de impacto de comunicación, mediante metodologías formales de investigación y análisis. Asimismo tener actualizado un mapa de actores.

Preparar ayudas visuales, fotos y demás materiales para entregar oportunamente a los medios y hacer murales virtuales para compartir en las redes, así como su publicación en lugares estratégicos.

Seguro que el 3er Congreso aportará más sugerencias y recomendaciones para que los gobiernos locales mejoren su comunicación.

FEDOMU

En Marcha

Órgano informativo de la Federación Dominicana de Municipios (Fedomu)

Juan de los Santos
Presidente

Victor D' Aza
Director Ejecutivo

Hanoi Sánchez
Secretaria General

Tony Echavarría
Tesorero

Consejo de Dirección

Rafael Clase
Director

Yenifer Molina
Subdirectora

Asesores
Amaury Bello
Pedro Hernández

Fotografías:

Jonathan Aquino
Abraham Pérez

Diseño/Diagramación:

Lisandro k. Ferreira Hdez.
lisandrofh@hotmail.com

Periodista:

Eladio Pichardo

Circulación:

Elizabeth Mármol

Colaboradores:

Comunicadores y Coordinadores
Oficinas Técnicas Regionales

Síguenos:



www.fedomu.org.do | [email: fedomu@fedomu.org](mailto:fedomu@fedomu.org)

Calle Elvira de Mendoza No.104, Zona Universitaria, Sto. Dgo., D.N. Rep. Dom.

Teléfono: 809.683-5145 | Fax: 809.221-5876

EN BANÍ

Cabildo abierto aprueba obras por 26.2 millones de pesos para el 2014

El Concejo de Regidores del municipio de Baní encabezó junto al alcalde y la vice alcaldesa la séptima versión del Cabildo Abierto Municipal, en el cual se conoció y aprobó el conjunto de obras que serán ejecutadas en 2014 con un presupuesto de aproximadamente 26 millones 233 mil 333 pesos.

Cerca de 300 delegados, en representación de 89 comunidades urbanas y rurales, se concentraron en las instalaciones del Palacio Municipal para conocer en detalles las obras que previamente habían sido acordadas en las asambleas comunitarias y que serán incluidas en el presupuesto para el próximo año.

Los trabajos del séptimo Cabildo Abierto fueron encabezados por la presidenta del ayuntamiento, Dalma Arias y el alcalde Nelson Camilo Landestoy. También estuvieron presentes Deyanira Soto, vice-alcaldesa; Elizabeth Castillo, director de Presupuesto Participativo, y los regidores Cristian Castillo, Carlos González, Juan Castillo, Ney González, Magnolia Sánchez, Iván Peña, Julio Cruz Suriñach, José Asunción, Miguelina Cruz y Josefina Bautista de Castillo.

El Cabildo Abierto es una mani-



Carlos González, Juan Castillo, Magnolia Sánchez, Nelson Landestoy, Dalma Rosa Arias, Josefina Castillo, Iván Peña, Julio Cruz Suriñach, Miguelina de la Cruz, José Asunción y Elizabeth Castillo.



El alcalde Nelson Landestoy mientras juramenta el Comité de Seguimiento del Presupuesto Participativo.

festación jurídico-social establecida en el artículo 235 de la ley 176-07 sobre el Distrito Nacional y los municipios. Participaron también Rafael Amparo, facilita-

dor intermunicipal en materia de presupuesto participativo; Andrés Ruiz, alcalde de Polo, Barahona, y presidente de la región Paraíso de Fedomu, al igual que Fernando

de los Santos, alcalde de Padre Las Casas y presidente en la región Valdesia de la entidad que aglutina a los ayuntamientos del país, y Madeline Cabrera, coordinadora técnica de la misma institución, entre otros.

Camilo Landestoy reiteró las limitaciones económicas en que se desenvuelven los ayuntamientos, los que reciben el mismo monto desde hace 7 años, mientras los costos operacionales se han incrementado en forma desproporcionada. “Por ahora no se vislumbra nada de aumento, por lo que seguiremos abogando que se cumpla con el 10 por ciento”, comentó.

Asomureo realiza taller gobernanza y participación en la gestión municipal

El Proyecto Construyendo Juntos Gobernanza Local con Participación y Planificación, ejecutado por la Federación Dominicana de Municipios (Fedomu), realizó el taller sobre Gestión Municipal y Participación Social, dirigido a comunicadores de las regiones Higuamo, Yuma y Ozama.

Siendo la comunicación una herramienta que puede ayudar a defender los intereses de la

ciudadanía y ser un vehículo de educación e información, juega un papel de importancia en los procesos de fortalecimiento de la democracia y de un buen ejercicio municipal y social. Por esto, este taller tuvo como objetivo sensibilizar a los comunicadores para que en su trabajo motiven a la ciudadanía a integrarse y a participar en la gestión local como vía para lograr la gobernanza en sus espacios territoriales.



Coopadomu celebra su IV aniversario de fundada

El alcalde de Santo Domingo Este y presidente de Fedomu, Juan de los Santos, y Víctor D'Aza, director ejecutivo, encabezaron la celebración del IV aniversario de la Cooperativa Nacional de Ahorros, Créditos y Servicios Múltiples de los Empleados Municipales y de Fedomu (Coopadomu).

El acto, que se realizó en las instalaciones de Fedomu, inició con la bendición, a cargo de Milagros Cabrera, seguido por las notas del Himno Nacional.

En su intervención, el presidente de Coopadomu, José Ramón Reyes, manifestó que la cooperativa tiene socios en 64 ayuntamientos y en 66 juntas de distritos municipales. Informó que la



José Ramón Reyes entrega placa de reconocimiento a Juan de los Santos por el apoyo de Fedomu a la institución.



cooperativa ha captado más de RD\$44 millones, 5 mil préstamos que se han otorgado y prestado RD\$73,404.209.74.

Agradeció a Fedomu y a las demás entidades de la

municipalidad por el apoyo que le han brindado.

El presidente de Coopadomu, acompañado de otros dirigentes de la entidad, aprovechó la ocasión para entregar una placa a

De los Santos por el constante apoyo que ofrece Fedomu a la cooperativa.

“Es justo que se le haga entrega de una placa de reconocimiento a Juan de los Santos, quien ha sido una persona identificada con el fortalecimiento de nuestra entidad”, dijo Reyes.

Asimismo, el presidente de Fedomu, al dar las gracias por el gesto, manifestó que se siente agradecido en su propio nombre y en el de Fedomu, por la distinción que le hacen los directivos de Coopadomu.

Dijo que lo más importante que ha tenido esa cooperativa ha sido el trabajo tesonero de hombres y mujeres en busca de mejorar la calidad de vida de todos sus socios.

De los Santos resaltó que Coopadomu ha venido creciendo de manera permanente gracias a la gran cantidad de miembros que ha captado, quienes han confiado en el rol desempeñado por quienes la dirigen.

También participaron Ronmer Beltré, director regional del Instituto Dominicano de Cooperativa (Idecoop); Ramón Toribio, gerente administrativo de Coopadomu; Germania Luperón, representante de la Escuela Nacional de Cooperativas (Enecoop); Yohanny Arias, del Consejo Nacional de Cooperativas (Conacoop), así como alcaldes, directores de distritos, regidores, coordinadores técnicos, entre otros.

Inauguran parque infantil en el municipio Pepillo Salcedo

Pepillo Salcedo.- Fue inaugurado en esta ciudad el parque infantil Los Pinitos, construido por las autoridades municipales, con una inversión que supera los cinco millones de pesos.

La ceremonia estuvo encabezada por el alcalde municipal Yanko Bejarán, quien estuvo acompañado por la vicealcaldesa María Dolores Valdez y los integrantes del Concejo de Regidores, Rafael Guzmán, Georgina Jiménez, Enerolisa Martínez, Casilda Torres y Julio de la Rosa.

El ejecutivo municipal dijo que haber logrado terminar e inaugurar un parque de recreación dedicado a los niños de su municipio es motivo de alegría y satisfacción para



El alcalde de Pepillo Salcedo, Yanko Bejarán, corta la cinta que deja inaugurado el parque Los Pinitos.

todos los integrantes del gobierno local.

Sostuvo que en esa obra habían trabajado las dos gestiones municipales pasadas, pero las presentes autoridades le dieron continuidad hasta concluir y entregarla a la comunidad.

Durante el evento estuvo presente la coordinadora técnica de la Asociación de Municipios de la Región Noroeste (Asomureno), Russi Reyes, quien

fungió como maestra de ceremonia y además felicitó a las autoridades y a los munícipes por el logro del parque infantil Los Pinitos.

Sostuvo que el alcalde Yanko Bejarán, los señores regidores y demás servidores municipales cuentan con el acompañamiento y apoyo de Asomureno en todas las acciones tendientes a beneficiar a la colectividad de Pepillo Salcedo.



El parque fue bendecido por el Reverendo Padre José Antonio, Superior General de los Padres Somascos, proveniente de Roma, y el Reverendo Padre Orlando Barajas, quienes también resaltaron la importancia de la obra.

También estuvieron presentes los ex alcaldes de Pepillo Salcedo, Rafael Torres, Casildo Torres, Juan Núñez y la ex alcaldesa Icelsa Coste (Mami Sosa), así como Mario Ángel

Rodríguez, facilitador del Presupuesto Participativo Municipal de ASOMURENO y Juan Rafael, arquitecto de la obra, entre otras personalidades.

El parque infantil Los Pinitos cuenta con una amplia zona de recreación que incluye área de juegos, un pequeño anfiteatro, una glorieta, cafetería, baños y según informaron las autoridades municipales, está en proyecto construir una pequeña piscina.

Ayuntamientos presentan Planes de Desarrollo Municipal

En Las Terrenas

La alcaldía del municipio de las Terrenas, Samaná, con el apoyo de la Federación Dominicana de Municipios (Fedomu), realizó el lanzamiento del Plan Municipal de Desarrollo, 2013-2016, actividad que contó con la presencia de las principales autoridades municipales, civiles y militares de esa localidad.

El acto, que se realizó en el centro de diversión Portillo Bech Club, estuvo encabezado por Juan de los Santos, alcalde de Santo Domingo Este y presidente de Fedomu, y el director ejecutivo de la entidad, Víctor D'Aza.

El encuentro inició con las palabras de bienvenida del presidente del Concejo de Regidores, Rafael Agustín Tavarez, seguido del discurso del alcalde de las Terrenas, José Alexis Mercedes Martínez, quien destacó la importancia del Plan Municipal de Desarrollo de las Terrenas.



El alcalde Carlos Alexis Mercedes Martínez entrega una placa de reconocimiento a Juan de los Santos por su aporte al desarrollo de las alcaldías de la zona nordeste y el país.

Lourdes Russa presentó un video testimonial, y ofreció los detalles sobre al Plan de Desarrollo Municipal de esa comunidad, elabora-

do junto a su equipo técnico que trabaja en la alcaldía.

Asimismo, el presidente de Fedomu tuvo a su cargo el discurso de motivación, felicitando al alcalde municipal Carlos Alexis Mercedes Martínez, por el trabajo que realizó su equipo técnico sobre el Plan de Desarrollo. Mercedes Martínez, junto a los alcaldes que asistieron a la actividad, entregó una placa de reconocimiento a De los Santos, por su aporte al desarrollo de las alcaldías de la zona nordeste y el país.

También hizo uso de la palabra la coordinadora del Proyecto Fedomu-Planifica, Rosa Arlene María.

A la actividad asistieron, además, el coordinador Nordeste, Ángel Valentín Mercedes, los alcaldes de Arenoso, San Francisco de Macorís, Castillo, Cabrera, entre otros, así como el presidente de la Asociación de Municipios del Cibao Norte (Asomurecin), Anyolino Germosén.

En Jarabacoa

La alcaldía de Jarabacoa presentó su Plan de Desarrollo Municipal para el período 2013-2016, en el que se contempla la cantidad de obras que se ejecutarán durante ese lapso.

La actividad fue encabezada por Víctor D'Aza, director ejecutivo de la Federación Dominicana de Municipios (Fedomu). También participaron directivos de esa alcaldía y otras personalidades.

Las palabras de bienvenida estuvieron a cargo del presidente del Concejo Municipal, Fernando Ureña, quien dijo que los pueblos progresan y se desarrollan cuando se trabaja con proyección hacia el futuro, y estratégicamente para alcanzar las metas propuestas.

Señaló que el PMD es un logro que ha sido posible gracias a la visión de la alcaldesa Piedad Quesada de Domínguez, y a la participación de diferentes sectores y al Consejo de Regidores.



La alcaldesa Quesada de Domínguez entrega un reconocimiento a Fedomu, el cual fue recibido por el director ejecutivo de Fedomu, Víctor D'Aza.

Víctor D'Aza manifestó que este es un acontecimiento histórico, y agregó que el municipio es la base del Estado dominicano. "No hay Estado sin municipio por que el municipio es la base del sistema político administrativo del territorio, con todas sus dimensiones, su población y su gobierno".

Afirmó que los ayuntamientos son entidades de servicio, y agregó que los alcaldes y alcaldesas

son la colectividad de servidores de la población, jugando el rol de brindar los servicios necesarios para garantizar la calidad de vida a sus pobladores.

Sostuvo que desde Fedomu se han estado haciendo los esfuerzos para que los ayuntamientos se puedan organizar.

Las palabras centrales estuvieron a cargo de la alcaldesa Quesada de Domínguez, quien manifestó que

inmolar el plan fue una preocupación desde el inicio y que gracias a Dios se ha definido después de diez meses de trabajo, en el que se llevó a cabo un proceso de investigación, consulta y encuentros para definir el estado actual del municipio, así como "poder identificar las necesidades, problemáticas, potencialidades y oportunidades que nos caracterizan".

La alcaldesa hizo entrega del PMD a los miembros de la mesa de honor.

Rosa Arlen María, directora del proyecto Fedomu-Planifica, dijo que hacer un plan de desarrollo en República Dominicana es un reto y a pesar de que "nos enmarcamos en la metodología internacional de planificación, se ha diseñado un plan práctico y funcional".

La alcaldesa Quesada de Domínguez hizo entrega de un reconocimiento a Fedomu, el que fue recibido por el director ejecutivo de Fedomu, Víctor D'Aza.



Fedomu y UE entregan fondos para construcción de obras en Elías Piña y Jimaní



El alcalde de Santo Domingo Este y presidente de Fedomu, Juan de los Santos; Víctor D'Aza, director ejecutivo; Jhonatan Pitts, representante de la delegación de Unión Europea en el país, y Nicolo Schiaparelli, delegado de la Agencia Internacional Progressio, encabezan la actividad.

La Federación Dominicana de Municipios (Fedomu) y la Unión Europea entregaron hoy más de un millón de pesos para la construcción de diez proyectos presentados por los ayuntamientos de las provincias Elías Piña e Independencia.

El acto, realizado en el hotel Crown Plaza, fue encabezado por Juan de los Santos, alcalde de Santo Domingo Este y presidente de Fedomu; Víctor D'Aza, director ejecutivo, así como Jhonatan Pitts, representante de la delegación de Unión Europea en el país, y Nicolo Schiaparelli, delegado de la Agencia Internacional Progressio.

A la actividad, bajo el slogan “**Mi municipio participa**”, asistieron alcaldes, directores de municipios y distritos municipales de las referidas provincias.

Los diez proyectos seleccionados fueron beneficiados con el Fondo para Obras Municipales, el que forma parte del Proyecto “Cons-

truyendo Ciudadanía”, que con fondos de la Unión Europea y el apoyo técnico de Progressio, ejecuta Fedomu en esas provincias fronterizas.

“Estas diez obras tienen un presupuesto estimado en RD\$4,114,652.63 y los ayuntamientos recibirán en su conjunto 1 millón cuarenta mil pesos como donación, para un monto individual de 106,000 pesos, siendo el restante la contrapartida global de los ayuntamientos beneficiarios”, señaló Víctor D'Aza, al explicar que estas obras forman parte de las solicitadas por la ciudadanía en el ejercicio del Presupuesto Participativo Municipal de 2013.

En su intervención, De los Santos exhortó a sus colegas a seguir profundizando en sus territorios las herramientas de participación ciudadana en la gestión municipal y la transparencia en el uso de los recursos económicos para fomentar el desarrollo local de sus municipios y distritos.

Reconoció el trabajo que realizan los alcaldes y alcaldesas que fueron seleccionados con esos fondos, que serán para beneficiar sus comunidades y agradeció a los representantes de Unión Europea y Progressio por el apoyo brindado a ese tipo de iniciativa.

Confío que esos recursos estarán en buenas manos y que sus autoridades le darán buen uso, llevando armonía a los habitantes de esa región, “construyéndole pequeñas obras que contribuirán con su desarrollo”.

Tanto Pitts como Schiaparelli ratificaron el compromiso de apoyar estas iniciativas que promueven la relación entre ciudadanía y autoridades locales, y a su vez expresaron la satisfacción de apoyar los esfuerzos que realiza Fedomu en la profundización de la democracia local participativa.

Las obras a ejecutarse son: Instalación de Bomba sumergible, Construcción de un alcantarilla-

do, Abastecimiento Sostenible de Agua Potable, Reconstrucción de Puentes sobre el canal de riego en los sectores INVI, Los Espartillos y Jimaní Viejo.

También, la Reconstrucción de la cancha de baloncesto, construcción de 258 metros lineales de aceras y contenes en la calle Sánchez, sección Batey 7, Extensión de la Red de agua potable, Construcción Acueducto Rural, Saneamiento Ambiental en el municipio El Llano, a través de la construcción de letrinas, Mejoramiento de las vías de acceso Sector Las Brisas del Sur, en el municipio Comendador.

Rosanna Selman, coordinadora técnica del proyecto Construyendo Ciudadanía, presentó los proyectos beneficiados y el mecanismo de supervisión que se llevará a cabo a través del programa de ingenieros pasantes, que en el marco del convenio Fedomu-UASD, permanentemente ofrece Fedomu a los gobiernos locales.